
期市不确定性加大 金牛私募力捧“复合策略”

本报记者 王辉

进入2022年，全球股市、期市表现分化。 多家受访金牛量化私募对大宗商品市场的运行趋势研判出现一定分歧，但他们普遍看好大宗商品市场量化交易和复合策略基金的投资机会。

商品市场研判出现分歧

展望2022年大宗商品市场整体运行趋势，金牛私募机构的研判大相径庭。 13日接受采访的3家金牛私募，目前有1家看好2022年大宗商品系统性牛市表现。

洛书投资副总经理胡鹏表示，展望2022年，依然看好商品持续走出牛市行情。 第一，尽管美国将进入升息周期，但欧美经济复苏进程加速。 信用货币双宽松，大概率成为中国2022年宏观经济主基调，宏观环境对大宗商品相对友好；第二，从供应端看，在全球碳减排格局下，大宗商品资本开支低迷，在疫情背景下，金属矿端仍面临较大供给约束，大宗商品供应端将长期偏紧；第三，随着经济活动逐渐恢复正常，商品消费端弹性大概率超过供应端，相关供需缺口可能随着经济进一步复苏逐渐显现。

思晔投资的投资总监杨少芬称，过去两年大宗商品由于受到供需错配、出口增长、运输瓶颈、全球货币放水以及碳减排政策等因素影响，出现了阶段性牛市。 随着国内外供应链修复、海外财政与货币政策空间收紧，2022年供需短缺逐步收窄，整个市场重心可能渐趋下行，较难出现系统性牛市。 全球商品库存整体仍处于较低水平，预计农产品、能源、工业金属需求未来一段时间仍可能保持强劲。

黑翼资产研究负责人表示，2022年全球及国内大宗商品市场延续过往两年的系统性牛市几率不大。 由于目前大宗商品价格高企，美联储不断释放货币收紧信号，国内也多次强调对于“双碳”政策要正确理解和把握，大宗商品可能阶段性承压。

建议关注复合策略产品

在具体投资上，受访金牛私募认为，国内商品期货市场充裕的交易流动性，以及期货品种的持续丰富，将为今年量化CTA策略的发挥继续提供较大的策略运行空间和收益来源。 叠加今年全球金融市场不确定性增多等因素来看，建议投资者2022年可重点关注复合策略（多策略）基金产品。

杨少芬称，基于相关多空因素分析，以及对今年商品市场监管政策放松的预期，预计2022年商品价格波动较2021年会更明显，思晔投资对于全年量化CTA策略的表现，持谨慎乐观态度。

胡鹏表示，三方面因素将为2022年商品市场投资带来向好影响：第一，商品市场持续扩容步伐延续，更多新交易品种有望在今年上市，带来更多交易机会；第二，随着商品期货市场成熟度的提高，有利于各类投资机构，在套期保值、价值发现方面更好服务实体经济；第三，受宏观、供给、需求等因素影响，全年市场波动率预计会处于“中高”水平，不少品种可能走出阶段性趋势行情。

特别值得关注的是，在进入2022年股票策略基金产品整体表现欠佳的背景下，受访金牛私募建议投资者可考虑适当关注能够同时覆盖股票、商品、固收等多类资产的复合策略基金产品。

杨少芬表示，从2022年宏观环境来看，预计全球经济会面临更大挑战。 在不确定性较强的环境中，单一资产风险加大，建议选择多资产组合、配置分散的产品，尤其是长期表现稳定、久经考验的投资产品。

黑翼资产认为，低相关的多策略组合，可以对冲不同来源的波动，进而有效提高产品的夏普比率，改善投资者持有体验。从基金产品投资选择的角度，建议投资者选择包含CTA策略在内的混合多策略产品。

胡鹏也指出，准确预判下一段时间市场风格是较困难的事情，复合策略的优势在于不去博弈单一的风格，而是力求在大多数市场环境下，都有一类或几类策略可以获得正收益。 复合策略的CTA产品相比于单一的策略更容易获得更好的收益风险比。 在2022年的宏观背景下，投资者可关注在多个资产类别都有投资能力的管理人，以获得更优的资产配置结果。
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东吴基金刘元海：

聚焦科技赛道成长股

●本报记者 李岚君

东吴基金权益投资总部副总经理

刘元海是最早开始专注投资科技板块

的基金经理之一。从入行算起，如今

已经是刘元海在资本市场征战

的第17年，其管理的东吴移

动互联混合、东吴双动

力混合和东吴新趋势价

值线混合都深深地打上了

“科技” 烙印，并且在业绩表现

上都交出了“满意的答卷” 。

日前， 中国证券报记者对刘元海

进行了独家专访， 从投资方法论到各

个科技板块以及对整个市场的判断，

刘元海对科技领域的研究之深入，令

人印象深刻。

“三步走”搭建产业投资框架

翻看已公开的基金持仓信息，刘元

海长期覆盖大科技行业， 包括电子、计

算机、 传媒等TMT行业以及新能源汽

车产业等板块，低配非银金融、食品饮

料等行业，是典型的成长风格。

对于这种投资偏好，刘元海的心得

是，资本市场的发展是经济结构变化的

映射，符合社会发展趋势、创造巨大价

值增量的新兴产业在全市场的市值占

比势必逐步提升。 这样的“审美标准”

契合科技行业投资的趋势前瞻。

具体到投资中， 刘元海主要通过

“三步走”的方法论对机会进行分析。首

先，产业趋势最关键，景气行业才有望诞

生景气公司； 其次， 行业市值空间很关

键， 想跑马拉松就不应该跑在一个短的

赛道中；最后，一旦预期产业趋势见顶，

应及时调整投资组合， 因为后续相关公

司业绩有可能大幅不及预期。

“观察行业趋势的发展，去敏锐捕

捉科技行业爆发有望带来的行业内公

司盈利增长机会，致力于赚行业趋势和

企业盈利的钱，在行业趋势持续发展和

公司营运趋势没有改变之前，坚定持有

公司股票。 ” 刘元海说。

当“三好学生” 的伯乐

刘元海介绍，自己的选股理念即好

行业、好企业、好时机，要当“三好学

生” 的伯乐。

具体来讲，“三好学生” 中，最先需

要的是努力寻找符合时代发展趋势的

行业。“渗透率是衡量行业是否具备景

气度的重要指标之一。 ” 在刘元海看

来，通常来说，产品渗透率超过10%，或

表明行业已迈入快速增长期。

其次，什么样的企业可以称得上是

好企业？研究需要去伪存真、由表及里，

刘元海认为管理层是否知行合一是考

量公司的重要标准。如果管理层具有战

略眼光且能够执行制定好的战略，大概

率属于“靠谱” 的好企业。

对于估值方面的问题，刘元海认为

要抓好时机，“尤其是科技股，PE要关

注但更应关注市值空间，原因在于科技

股的成长性和业绩的爆发性可能会超

预期。此外，趋势十分重要，当科技股趋

势见顶，此时即使公司估值较低也要注

意投资风险” 。

聚焦电动化与智能化

展望后市投资机会，刘元海认为要

重点关注新能源车领域中的电动化与

智能化两大机遇。

从电动化角度看，一方面，我国电池

产业链全球竞争优势明显， 而在电池材

料方面，无论是上游的锂、钴还是中游的

电解液等， 我国龙头企业都具备成本与

技术优势；另一方面，随着新能源车不断

提高续航里程，电池产业链需求广阔。具

体板块上，可关注电池厂商、电池材料。

从智能化角度看， 刘元海认为，智

能驾驶技术方面， 国内造车新势力、一

些传统厂商均处于全球比较领先的地

位，通过对智能化的持续投入，我国有

望成为全球汽车制造强国。在具体板块

上，可重点关注智能驾驶、智能座舱、汽

车电子、智能汽车生态链等。

“公奔私” 潮涌 基金经理“合纵连横”

●本报记者 徐金忠

进入2022年，已有多家基金公司

的产品出现基金经理变更。 中国证券

报记者获悉， 行业内多位基金经理在

新的一年里计划有“新动作” 。

这些卸任的基金经理将走向哪

里？“奔私” 会是其中不少人的选择。

有私募机构告诉中国证券报记者，近

期将引进市场知名的公募基金经理，

相关信息将很快公布。

新年“新变化”

基金公告显示， 进入2022年，多

家基金公司旗下产品出现基金经理变

更的情况。

1月12日中融基金发布公告称，

中融品牌优选混合基金增聘赵睿为基

金经理，与柯海东、冯琪共同管理该基

金产品。 工银瑞信基金也在12日公告

称， 工银瑞信沪港深股票基金增聘胡

志利为基金经理， 赵宪成离任该基金

的基金经理，离任原因是“因个人原

因辞职” 。 赵宪成离任的基金产品还

有工银瑞信新经济灵活配置混合

（QDII）、 工银瑞信香港中小盘股票

（QDII）。

富国基金因为于洋“公奔私”后

又“私奔公” ，回归富国基金，公司旗

下基金产品近期频频调整基金经理。

例如， 富国阿尔法两年持有期混合增

聘于洋为基金经理， 与蒲世林共同管

理该基金产品。 富国新动力灵活配置

混合在2021年12月30日增聘于洋为

基金经理，与刘博共同管理该基金。但

到1月7日，刘博离任该基金的基金经

理，原因是“个人职业发展” 。 刘博还

离任了富国均衡策略混合、 富国周期

优势混合的基金经理。 天天基金网显

示，刘博目前已经没有在管基金产品。

“预计2022年年初会是基金经理

变动较频繁时段。 2021年的公募基金

浪潮，成就了一批新生基金经理，他们

会有新的职业选择。 资产管理机构也

会在年初做好人员调整， 这加速了基

金经理流动。 ” 华宝证券基金分析人

士表示。

“公奔私” 现象普遍

资料显示，在2022年基金经理变

动中，还没有出现特别“重磅” 的人

物。 而在2021年，不少投资大佬改变

自己的职业路径。 以备受关注的兴证

全球基金副总经理董承非为例， 他在

2021年10月19日离任兴全趋势、兴全

新视野基金的基金经理。

进入2022年，频繁变动的基金经

理最终会走向哪里？ 行业人士表示，

“公奔私” 仍是这些基金经理重要的

选择。 中国证券报记者从一家基金公

司了解到， 进入2022年不到半个月，

已经有核心基金经理提出离职申请，

而他的去向就是私募机构。 中国证券

报记者从一家私募机构了解到， 公司

将在近期引进重磅基金经理，“来自

头部公募机构， 过来将挑起公司投研

大梁” ，这家基金公司内部人士表示。

很有意思的是， 在公募基金发展

大潮中， 有离职意向的基金经理还有

一些“合纵连横” 的小集体。“互相交

流职位信息， 还希望能大家一起去一

个平台，成就一番事业。 ” 上海一位基

金经理表示。

这些希望“改换门庭” 的基金经

理，还有很好的市场需求：资料显示，

2021年12月共有155家私募基金完成

备案，其中私募股权、创业投资基金管

理人84家、私募证券投资基金管理人

71家，后者的环比增幅达到45%。

“鞋子合不合脚”只有脚知道

这些希望改变职业轨迹， 希望在

私募平台成就一番事业的投资大佬，

真的可以一帆风顺么？ 答案并没有那

么简单。

事实上，“公奔私” 后不适应环境

的基金经理大有人在。 于洋在退出私

募平台时表示，基于绝对收益的目标，

对投资体系进行了持续的思考和调

整，也尝试根据市场变化做出应对，经

过持续思考及尝试之后，“我认为目

前个人的投资风格在未来一段时间内

很难获得较好的绝对收益； 在创立私

募投资基金以来， 运营方面的事务占

据了不少精力， 无法专注于单纯的投

资工作， 多方面因素导致投资业绩无

法达到自己预期的目标， 偏离了公司

创立时追求卓越的初衷， 基于对投资

者负责的考虑， 而非基于个人利益最

大化， 我将在近期结束自己对原有基

金产品的管理。 ”

“私募平台对基金经理的主动性

有更高要求， 这样的主动性不仅仅体

现在研究和投资上，还有客户拓展、渠

道沟通、公司管理等，都需要基金经理

花费一定精力。‘公奔私’并不是适合

所有人的选择，‘鞋子合不合脚’ 只有

脚知道。 ” 一位私募基金经理表示。

另外，随着私募行业环境的变化，

一些公募基金经理发现， 自己寄予很

高期待的新选择，正在发生很大变化。

“私募公募化趋势明显， 这有好的一

面，也有不太好的一面。 比如，私募为

了出圈，需要基金经理做一些短期的、

追求相对排名的东西， 也有人会受不

了。 ” 深圳一家私募机构人士告诉中

国证券报记者。

白酒股接连回调

基金激辩板块后市

●本报记者 张舒琳

2021年12月中旬以来， 白酒板块

呈现调整态势。 1月13日白酒板块再度

出现调整， 龙头股贵州茅台股价下滑

逾4%。基金人士认为，白酒行业估值仍

相对较高，且业绩很难超预期，短期板

块难以出现整体上涨机会。 对于后市，

仍长期看好高端、 次高端白酒的投资

机会。

短期估值较高

1月13日白酒板块集体出现调整，

贵州茅台下跌4.56%，舍得酒业、酒鬼

酒等跌幅超过5%。 经过2021年下半年

的阶段性回暖后， 近期白酒板块持续

走低， 同花顺数据显示， 近一个月以

来，白酒指数回调超过17%。

对于市场调整的原因， 建信基金

表示， 主要是由于白

酒龙头涨价预期落

空， 同时白酒板块反

弹，估值有所提高。尽

管基本面并无变化，

但在外部利空因素扰

动下， 部分先期介入

的资金获利了结，带

动食品饮料行业出现

调整。

北京某公募基

金经理表示：“白酒

龙头股下跌，估值和

基本面仍是主要因素。 一方面，白酒股

估值相对较贵， 从2010年向后进行测

算， 白酒的市盈率和市净率的分位数

持续处于历史高位；另一方面，从行业

景气度来看，白酒行业盈利预期平稳，

边际变动并未出现显著变化。 ”

他认为，短期来看，在估值相对较

高且利润并无超预期前提下， 白酒板

块难以出现整体上涨趋势。 长期而言，

白酒行业稳健的基本面并未发生恶

化，仍具备较显著的长期投资价值。

尽管股价起伏较大， 但在基金经理

看来，行业波动远低于股价波动。国寿安

保基金基金经理李丹表示， 白酒板块基

本面确定性较强，从完整行业周期来看，

量和价都没有出现下行情况， 因此白酒

板块仍处于一轮景气周期中。

看好高端和次高端企业

白酒股持续回调，是否到了低位布

局时点？

悟空投资董事长鲍际刚称：“经过

一轮估值调整后，白酒行业的确定性比

较高，此前出现了一定幅度反弹，股价

脱离了底部区域， 未来若想创新高，还

缺乏新的催化剂， 这可能需很长时间。

2016年以来，白酒股股价上涨的因素，

较高比重来自于估值提升，2021年，

PPI和CPI的敞口‘剪刀差’ 较大，再加

上业绩不及预期因素，整个消费行业集

中消化了估值。 站在2022年，在PPI与

CPI敞口逐渐收敛的大背景下，消费企

业上游成本下降，同时很多酒企都在提

价，这些公司可能会出现估值和业绩双

重回升。 ”

对于后市， 基金经理普遍表示，看

好高端、次高端白酒企业。 招商基金基

金经理侯昊表示，在白酒行业竞争格局

中，龙头企业优势非常明显，次高端白

酒不断加深品牌文化，无论在全国化扩

张方面还是产品升级提速方面，都呈现

出快速增长态势。 从股价来看，近两年

涨幅最大的股票，正是从区域性向全国

化扩张的次高端白酒企业。

相聚资本研究总监余晓畅表示，更

关注次高端白酒和中小酒企的投资机

会。 在白酒消费升级的趋势下，龙头企

业提价向整个行业传导，带来产品量和

价双重提升。一是经销商可能会在提价

前增加提货，二是提价后企业盈利状况

会得到进一步改善。

建议关注复合策略产品

在具体投资上， 受访金牛私募

认为， 国内商品期货市场充裕的交

易流动性， 以及期货品种的持续丰

富，将为今年量化CTA策略的发挥

继续提供较大的策略运行空间和收

益来源。 叠加今年全球金融市场不

确定性增多等因素来看， 建议投资

者2022年可重点关注复合策略（多

策略）基金产品。

杨少芬称， 基于相关多空因素

分析， 以及对今年商品市场监管政

策放松的预期，预计2022年商品价

格波动较2021年会更明显，思晔投

资对于全年量化CTA策略的表现，

持谨慎乐观态度。

胡鹏表示， 三方面因素将为

2022年商品市场投资带来向好影

响：第一，商品市场持续扩容步伐延

续， 更多新交易品种有望在今年上

市，带来更多交易机会；第二，随着

商品期货市场成熟度的提高， 有利

于各类投资机构，在套期保值、价值

发现方面更好服务实体经济；第三，

受宏观、供给、需求等因素影响，全

年市场波动率预计会处于“中高”

水平， 不少品种可能走出阶段性趋

势行情。

特别值得关注的是， 在进入

2022年股票策略基金产品整体表

现欠佳的背景下， 受访金牛私募建

议投资者可考虑适当关注能够同时

覆盖股票、商品、固收等多类资产的

复合策略基金产品。

杨少芬表示，从2022年宏观环

境来看， 预计全球经济会面临更大

挑战。在不确定性较强的环境中，单

一资产风险加大， 建议选择多资产

组合、配置分散的产品，尤其是长期

表现稳定、久经考验的投资产品。

黑翼资产认为，低相关的多策略

组合， 可以对冲不同来源的波动，进

而有效提高产品的夏普比率，改善投

资者持有体验。从基金产品投资选择

的角度， 建议投资者选择包含CTA

策略在内的混合多策略产品。

胡鹏也指出， 准确预判下一段

时间市场风格是较困难的事情，复

合策略的优势在于不去博弈单一的

风格， 而是力求在大多数市场环境

下， 都有一类或几类策略可以获得

正收益。 复合策略的CTA产品相比

于单一的策略更容易获得更好的收

益风险比。 在2022年的宏观背景

下， 投资者可关注在多个资产类别

都有投资能力的管理人， 以获得更

优的资产配置结果。

期市不确定性加大 金牛私募力捧“复合策略”

进入2022年， 全球股市、

期市表现分化。 多家受访金牛

量化私募对大宗商品市场的

运行趋势研判出现一定分歧，

但他们普遍看好大宗商品市

场量化交易和复合策略基金

的投资机会。

● 本报记者 王辉

商品市场研判出现分歧

展望2022年大宗商品市场整

体运行趋势， 金牛私募机构的研判

大相径庭。 13日接受采访的3家金

牛私募， 目前有1家看好2022年大

宗商品系统性牛市表现。

洛书投资副总经理胡鹏表示，

展望2022年，依然看好商品持续走

出牛市行情。第一，尽管美国将进入

升息周期， 但欧美经济复苏进程加

速。信用货币双宽松，大概率成为中

国2022年宏观经济主基调，宏观环

境对大宗商品相对友好；第二，从供

应端看，在全球碳减排格局下，大宗

商品资本开支低迷，在疫情背景下，

金属矿端仍面临较大供给约束，大

宗商品供应端将长期偏紧；第三，随

着经济活动逐渐恢复正常， 商品消

费端弹性大概率超过供应端， 相关

供需缺口可能随着经济进一步复苏

逐渐显现。

思晔投资的投资总监杨少芬

称， 过去两年大宗商品由于受到供

需错配、出口增长、运输瓶颈、全球

货币放水以及碳减排政策等因素影

响，出现了阶段性牛市。随着国内外

供应链修复、 海外财政与货币政策

空间收紧，2022年供需短缺逐步收

窄，整个市场重心可能渐趋下行，较

难出现系统性牛市。 全球商品库存

整体仍处于较低水平，预计农产品、

能源、 工业金属需求未来一段时间

仍可能保持强劲。

黑翼资产研究负责人表示，

2022年全球及国内大宗商品市场

延续过往两年的系统性牛市几率不

大。由于目前大宗商品价格高企，美

联储不断释放货币收紧信号， 国内

也多次强调对于“双碳” 政策要正

确理解和把握， 大宗商品可能阶段

性承压。
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